



Enfrenta bajo apoyo en las encuestas y reparos en sectores del Socialismo Democrático:
Tohá deja el Ministerio del Interior para iniciar compleja carrera presidencial

CAROLINE CASTILLO
VALENTINA GONZÁLEZ

En las cuatro estaciones de metro que separan La Moneda y Baquedano, ya exministra del Interior, Carolina Tohá, se topó de lleno con la realidad de ser candidata presidencial. Apenas había dejado su cargo en La Moneda y se dirigía a su departamento, cerca del Parque Forestal, cuando al subir al metro con sus hijos y colaboradores más cercanos, una mujer la increpó en el vagón. "Por qué no dejó que Bachelet fuera candidata?", le cuestionó, reclamando que se estaba dividiendo a la izquierda.

En el trayecto del viaje, Tohá la escuchó y le afirmó más de una vez que buscaba cohesionar al sector. "Vamos a hacer unidad, créame que desde acá, se va a aportar a eso", le dijo. Acabaron por despedirse en buen tono y la exministra siguió su rumbo. Antes de ingresar a su edificio, anticipó sus próximos pasos.

"Ahora hay que abocarse a organizar esto. Ha habido conversaciones, pero solo cosas preliminares. Esta decisión solo fue zanjada hace poco, entonces lo primero va a ser dedicarse a eso, a armar equipos", señaló.

No quiso decir cuándo había sido su última conversación con la exministra Michelle Bachelet, cuya definición seguía hasta ayer como una incógnita, pero enfatizó que "con la presidenta hemos convergido toda la vida, no tengo duda que vamos a converger también".

Acelerador a la carrera presidencial

Tohá salió ayer al patio de Los Naranjos, en La Moneda, a las 17 horas en punto, para hablar con la prensa. No se había especificado la materia a la que se referiría, pero las sospechas sobraban.

Muy temprano en la mañana había anunciado que el próximo 1 de abril se iniciará su trabajo el nuevo Ministerio de Seguridad Pública, uno de los proyectos emblemáticos que empujó. Luego, no llegó al Senado para participar del debate por las reglas del uso de la fuerza —donde estaba convocada desde las 12:30 horas— y con esto, creció la versión de que esta semana renunciaría a su cargo para iniciar una carrera presidencial.

Así fue. "Hace poquitos momentos le presenté la renuncia al Presidente de la República al cargo de ministra del Interior y Seguridad Pública. Quiero decir en este momento que esta decisión no ha sido fácil", dijo.

La exministra había mencionado ayer dos reuniones con el mandatario Gabriel Boric. Primero subió oficina de las 12:48 horas a la oficina del Presidente en el segundo piso y estuvo alrededor de 15 minutos en reunión con él. Fue aquel segundo encuentro el que se produjo antes del anuncio sobre su renuncia.

Tras el cambio, el Presidente

Tras agradecer su labor, el Presidente Boric le encomendó la tarea de dar "continuidad a esta alianza y ampliarla", y abogó por primarias "competitivas y convocantes".



Carolina Tohá comunicó su renuncia en el Patio de Los Naranjos, pasadas las 17 horas.



Tras salir de La Moneda, Tohá se fue en metro hasta su departamento, junto con sus hijos y algunos colaboradores.

Boric agradeció a su exministra y valoró que Tohá lideró "con tenacidad" la labor de seguridad en un momento "desafiante". "Carolina, mucha suerte y fuerza en los desafíos que vas a enfrentar, uno de ellos en el que no estarás sola, es darle continuidad a esta alianza y ampliarla", sostuvo el mandatario, quien también afirmó que "es fundamental que nuestro sector tenga primarias que sean competitivas y convocantes".

"Creer en Chile"

Ya fuera del Palacio de Gobierno, y cuando el reloj marcaba las 21:42 horas, Tohá explicó lo que hasta ese momento, solo quedaba entre líneas: sus intenciones presidenciales. "He estado en muchas luchas

políticas en mi vida, cuando he considerado que son importantes para el país nunca me he rendido. Y ha llegado el momento de emprender otra lucha política que es postular a la Presidencia de la República", leyó.

"Quiero ofrecer algo muy simple al país, creer en Chile, yo creo en Chile, yo creo que debemos volver todos a creer en Chile, todos y todas, a recuperar la confianza en los demás, la confianza en nuestras capacidades, en nuestras instituciones. Creer en Chile significa muchas cosas pero antes que nada significa potenciar el diálogo", agregó.

En cuanto a las cifras que arrojan los sondeos, donde hasta el

momento no ha despegado, la exministra aseguró que "las encuestas ciertamente son un desafío. En los procesos electorales de los últimos años hemos visto tantos cambios, yo voy a aspirar a ser parte de esos cambios y lograr un apoyo, una adhesión a esta propuesta que vamos a poner en juego".

Tarea cuesta arriba

En el oficialismo se sabe que la carrera de Tohá parte en desventaja. En la última encuesta Criterial aparece en quinto lugar tras Evelyn Matthei (26), Michelle Bachelet (18), Johannes Kaiser (11) y José Antonio Kast (10). La exministra logró 3 puntos.

ALTERNATIVAS

Dentro del oficialismo, Tohá se une a Vladimiro Mirosevic (PS) y Jaime Mulet (FRV) como aspirante a La Moneda.

Quiero ofrecer algo muy simple al país, creer en Chile, yo creo en Chile y creo que debemos volver todos a creer en Chile, todos y todas, a recuperar la confianza en los demás.

CAROLINA TOHÁ
PRECANDIDATA PRESIDENCIAL

Carolina, mucha suerte y fuerza en los desafíos que vas a enfrentar, uno de ellos en el que no estarás sola, es darle continuidad a esta alianza y ampliarla.

GABRIEL BORIC
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

Lamentamos que los mismos de siempre negocien a espaldas de la ciudadanía candidaturas que sabemos nos llevarán al despachadero.

FIDEL ESPINOZA
SENADOR DEL PS

dencial a cambio de un Ministerio del Interior? Ese sería nuestro mayor desastre parlamentario", cuestionó.

Dentro del PS han manifestado su preferencia por Tohá el senador José Miguel Insulza, el exparlamentario Jaime Gazmuri y, ayer, el embajador en Estados Unidos, Juan Gabriel Valdés, publicó la foto de la exministra en redes sociales con la leyenda "Vival". Otras figuras de la Concertación que impulsan su candidatura son el sociólogo Eugenio Tironi y los exministros Sergio Bilar y Enrique Correa.

Próximas definiciones

Varios factores deben despejarse todavía en el camino de las aspiraciones presidenciales de Tohá. El próximo 15 y 16 de marzo el PS tendrá sus elecciones internas, mientras que ese mismo fin de semana, el Frente Amplio tendrá un encuentro clave. Ayer, la presidenta del FA, Constanza Martner, reiteró que tendrán una candidatura propia "con la convicción de trabajar para ganar. Esta definición será en el próximo comité central del 15 de marzo".

En el PPD, su propio partido, Tohá deberá esperar que se reúna su consejo nacional y el prometen oficialmente como carta a La Moneda.

LOS CUATRO HITOS QUE MARCARON SU PASO POR LA CARTERA

1 La cara visible del giro en la conducción del Gobierno

Tan solo dos días habían pasado luego de que la propuesta de texto constitucional realizada por la Convención —promovida por el Gobierno y por ella misma— fuese rechazada cuando Carolina Tohá asumió Interior. Llegaba en un momento complejo debido a la dura derrota que sufrió La Moneda —quien en sus primeros meses había confiado en que habría una nueva Carta Magna con la cual impulsar los cambios profundos que buscaban— y que los obligó a modificar la estrategia e incluir en los cargos claves a figuras claves de la exConcertación en los principales puestos políticos del gabinete, en vez de dejar la conducción solo a cargo del núcleo del Frente Amplio y el PC.

La exalcaldesa de Santiago llegaba al cargo que había desempeñado por cerca de seis meses Izkia Siches, quien tuvo un difícil periodo, en medio de desconfianzas en Apruebo Dignidad por roces que había tenido con el Presidente Gabriel Boric en el pasado y su vínculo con el caso SQM. Incluso el propio Presidente Gabriel Boric se refirió a ello el día

del cambio de gabinete. "Con algunos de ustedes incluso antes hemos tenido diferencias. Sin embargo, hoy el bien mayor de Chile nos exige encontrarnos y cohesionarnos, superar esas diferencias, y no me cabe ninguna duda de que, por el compromiso que hemos conversado, eso lo vamos a conseguir plenamente", dijo ese día.

Aunque llevaba algunos años lejos de la primera línea política, las semanas previas se había posicionado públicamente por el Apruebo en unas alocuciones que tuvieron peso en la decisión final del Ejecutivo. Con la llegada de Tohá a La Moneda se concretó finalmente el ingreso de lleno de los representantes del Socialismo Democrático en el actual gobierno, lo que en su momento fue resentedo por algunos representantes del Frente Amplio y del Partido Comunista.

2 El "criterio Tohá" y su manejo en notorios asesinatos

Durante su paso por Interior, a la ministra le tocó gestionar dos momentos complejos debido a varios

asesinatos de notoriedad pública que le valieron numerosas críticas. El primero de ellos fue el ocurrido en febrero de 2024 cuando el teniente en retiro venezolano, Ronald Ojeda, fue secuestrado y posteriormente asesinado en Santiago, ciudad en la que residía luego de haberse ido de su país y solicitado asilo político. Desde el primer minuto hubo sospechas por la presunta participación del Gobierno de dicha nación en el crimen, las cuales se han ido acrecentando durante el último año. De hecho, hace tan solo una semana, la todavía ministra anunció que acudirían a la Corte Penal Internacional para que la investigación "arrojara" datos preocupantes.

También en abril de 2024, Tohá, como encargada de la seguridad, tuvo que hacerse cargo del asesinato de tres carabineros ocurrido en un atentado en Calte, cuando estaban realizando un patrullaje preventivo. Más allá del manejo en esos días la polémica estuvo por el criterio que informalmente se conoció por su nombre, en el cual se establecía que cualquier funcionario de alto grado que fuera formalizado tenía que dejar su cargo.

La dificultad se daba porque antes del crimen se esperaba que el entonces general de director de

Carabineros, Ricardo Yáñez, renunciase debido a que el 7 de mayo iba a ser formalizado por una investigación asociada al estar por violación.

En esos días la ministra tuvo que salir a respaldarlo y señaló: "No es el momento de debilitar ni mover a figuras claves".

Si bien la acción contra el jefe policial se postergó a octubre, en dicho mes el jefe policial tuvo que salir del cargo por el mismo "criterio Tohá", antes mencionado.

3 El Caso Monsalve y la acusación constitucional en su contra

El cierre del 2024 no fue nada sencillo para la secretaria de Estado debido a la denuncia por violación contra el subsecretario de la cartera, Manuel Monsalve, en el cual el manejo de Tohá fue cuestionado.

Ella fue la primera del Gobierno en enterarse cuando fue informada por el director de la PDI, Eduardo Cerna, el martes 14 de octubre y luego se reunió con el Presidente Gabriel Boric para ponerlo al tanto. No sería hasta dos días después, cuando el caso salió en la prensa,

que Monsalve dejó el cargo, por lo que la exalcaldesa ha tenido que concurrir al Congreso a dar explicaciones de las acciones tomadas. En la comisión investigadora fue una de las primeras figuras del Ejecutivo en hacer un mea culpa y reconocer que el entonces subsecretario pudo haber salido un día antes del cargo, aunque defendió su comparecencia en el Congreso horas antes de su renuncia.

Una semana antes, la ministra había sorteado una acusación constitucional en su contra ingresada por el P. Republicano, al que se sumó la UDI y RN, acusándola de abandono de deberes por la crisis de seguridad que vive el país. Sin embargo, el equipo jurídico de Tohá invocó la cuestión previa, en donde se refuta la admisibilidad del libelo, lo que consiguió el respaldo de 76 congresistas, desechando así la acción que buscaba destituir e inhabilitarla por cinco años de cargos públicos.

4 La creación del Ministerio de Seguridad

El mayor legado, para muchos, que dejará el paso de la ahora candi-

EL MERCURIO

EL MERCURIO